
Газета издаётся с сентября 1991 года № 11 (4218) ·  14 февраля 2023 г.

(Окончание на 4-й стр.)

ДИАЛОГ ПРЕЗИДЕНТА С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ Специальности – в соответствии 
с современными требованиями  

5 февраля 2023 года со дня принятия Советом Мини-
стров СССР решения об открытии Абхазского государ-
ственного университета исполнилось  44 года.

История АГУ берет свое начало с открытия в 1932 году 
Сухумского педагогического института имени М. Горького. 
Однако решение о преобразовании института в АГУ было 
принято 5 февраля 1979 года, и на этом основании 13 фев-
раля пединститут был преобразован в университет. 

Один из старейших факультетов – филологический – 
функционирует со дня основания вуза в 1932 году, он 
в числе крупнейших в университете по числу направле-
ний и количеству студентов. Сегодня на факультете об-
учаются  387 студентов и работают  более 120 препода-
вателей. Это единственный факультет в мире, где есть 
кафедра абхазского языка и литературы. 

В знаменательный для главного вуза нашей страны 
день я расскажу о работе филологического факультета 
АГУ, выпускницей которого я являюсь. Для этого я обра-
тилась с вопросами к декану филологического факуль-
тета АГУ, кандидату филологических наук, доценту Ба-
талу  Антиповичу Хагуш.

Наши интервью

– Батал Антипович, рас-
скажите об истории, дея-
тельности и достижениях 
возглавляемого вами фа-
культета?

– Филологический факультет 
является одним из старейших 
факультетов АГУ. Он был осно-
ван в 1932 году. В разные годы 
им руководили Павел Адзинба, 
Евгения Арсеньева-Гагулия, 
Шота Арстаа, Отар Дзизария, 
Арда Ашуба. Я возглавляю фа-
культет с 1996 года. Будучи 
депутатом Парламента, пять 
лет не работал на этой долж-
ности. Пять лет назад  вновь 
возглавил филфак АГУ.

Филологический факультет 
состоит из семи специаль-
ностей: абхазский язык и ли-
тература, абхазский язык в 
неабхазской школе, русский 
язык и литература, немецкий 
и английский языки, журна-
листика, теория перевода и 
межкультурная коммуникация. 
Вторая кафедра абхазского 
языка была открыта в связи с 
принятием в республике За-
кона о государственном язы-
ке (в 2007 году). Эта кафедра 
специализируется на препода-
вании абхазского языка на не-
специальных факультетах. Мы 
это сделали для того, чтобы 
абхазский язык как государ-
ственный изучался в АГУ на 
любых специальностях.

Со дня основания факуль-

тет занимается развитием аб-
хазского языка и литературы. 
В календаре юбилейных дат 
отечественной науки и куль-
туры немало таких меропри-
ятий, организаторами   кото-
рых является филологический 
факультет АГУ. Без нашего 
участия в республике не про-
водятся творческие и поэти-
ческие вечера, юбилеи наших 
писателей, международные 
конференции, связанные с 
развитием языка и литерату-
ры.  Практически во всех этих 
мероприятиях наши студенты 
и преподаватели выступают  
как в роли организаторов, так 
и активных участников. Наши  
студенты и преподаватели так-
же принимают участие в еже-
годных конференциях, прохо-
дящих в России, на Северном 
Кавказе, а также в ряде стран 
СНГ.

Уважаемые гости, дорогие со-
граждане! 

Сердечно приветствую вас, 
участников круглого стола. Уве-
рен, что для вас вопросы сохра-
нения и укрепления абхазской 
государственности, ее обороно-
способности, устойчивого раз-
вития нашего народа, языка, 
обычаев и культуры, улучшения 
качества жизни населения очень 
важны.

Вы вносите существенный 
вклад в решение данных вопро-
сов, а также в укрепление отно-
шений с Российской Федерацией, 
которые строятся на принципах 
доверия, равноправия и взаимной 
помощи.

Не секрет, что национальная 
экономика все еще находится под 
влиянием внешних факторов. Мы 
не в состоянии самостоятельно 
решать проблемы без российской 
государственной финансовой по-
мощи, за которую мы признатель-
ны народу и руководству Россий-
ской Федерации.

Наш стратегический партнер 
вынужден проводить очень за-
тратную специальную военную 
операцию. После ее завершения 
потребуется колоссальное фи-
нансовое вложение на восста-
новление всего того, что было 
разрушено в результате боевых 
действий.

Я имею в виду, что нам слож-
но будет рассчитывать на увели-
чение той помощи, которую нам 
оказывает Российское государ-
ство сегодня. При этом необхо-

димо отметить, что российский 
частный бизнес после введения 
коллективным Западом беспре-
цедентного объема экономиче-
ских санкций активно ищет точ-
ки приложения своих усилий в 
Юго-Восточной Азии, Африке и 
других регионах. В этом смысле 
серьезным образом возрос инте-
рес и к Абхазии.

Я уверен, что мы должны вос-
пользоваться текущим моментом 
и сделать все возможное для того, 
чтобы привлечь в разные отрас-
ли экономики масштабные инве-
стиции, уйти от инвестиционной 
изоляции. Только так можно бу-
дет обеспечить наших граждан 
высокооплачиваемой работой, 
улучшить условия жизни для ты-
сяч людей, повысить конкурен-
тоспособность в сфере туризма, 
сельского хозяйства и других от-
раслей.

Развитие нашей экономики 
сдерживают многие факторы: 
это и ограниченный рынок сбыта 
продукции, производимой в стра-
не, сезонность, недостаток обо-
ротных средств у субъектов биз-
неса и многое другое.

Несмотря на то что в 2022 году 
совокупный кредитный портфель 
кредитных организаций вырос на 
1,1 млрд рублей и составил 5,5 
млрд рублей, средняя внешняя 
ставка по кредитам составила 
22, 29 % годовых. Это очень мно-
го. И даже в таких условиях наши 
предприниматели проявляют вы-
сокую активность. С 2020 по 2023 
год рост количества зарегистри-

рованных предпринимателей со-
ставил более 25%. Они создают 
рабочие места, пополняют госу-
дарственный бюджет.

Благодаря нашим предприни-
мателям в 2021 году – впервые за 
послевоенный период – нам уда-
лось превысить плановые показа-
тели по формированию государ-
ственного бюджета. В 2022 году 
мы смогли не только сохранить 
набранные темпы, но и усилить 
их.

Так, собственная доходная 
часть государственного бюджета 
2019 года составила 5,2 милли-
арда рублей, а в 2022 году – 8,3 
миллиарда рублей. За этот период 
доходы бюджета выросли на 54%, 
или на 2,8 миллиарда рублей. 
Возрос внешнеторговый оборот с 
26 миллиардов до 2019 году до 39 
миллиардов в 2022 году.

Обозначились такие тенденции, 
и им необходимо придать суще-
ственный импульс. Уверен, в рам-
ках сегодняшней встречи будут 
предложения, как это сделать.

Основная отрасль для при-
влечения инвестиций известна: 
все виды туризма, субтропиче-
ское сельское хозяйство, пере-
работка, логистика, энергетика, 
IT-технологии. Туризм, сельское 
хозяйство и другие направления 
решают важнейшую задачу при-
тока денежной массы, чрезвычай-
но важную в условиях отсутствия 
денежной эмиссии, а также явля-
ются фактором развития регио-
нов республики и выравнивания 

Президент Аслан Бжания про-
вел встречу в формате открытого 
диалога с представителями аб-
хазского предпринимательского 
сообщества. Встреча прошла в 
присутствии руководителей Пра-
вительства, Спикера Парламента 
и руководителей парламентских 
комитетов, глав районов и горо-
дов Абхазии.

В ходе диалога с представите-
лями предпринимательского со-
общества руководством Абхазии 
были озвучены основные показа-
тели развития экономики, планы 
ее развития, совершенствования 
нормативной базы, другие важ-
нейшие аспекты актуальной эко-
номической повестки. 

Аслан Бжания представил вни-
манию предпринимательского 
сообщества проект Закона «О 
регулировании правового стату-
са апартаментов и апарт-отелей 

на территории Республики Абха-
зия». 

Президент особо отметил со-
циальную направленность зако-
нопроекта, подразумевающего 
специальный налог на владель-
цев апартаментов, направленный 
на решение жилищных вопросов 
граждан Абхазии.

В последующие три часа про-
должалась активная дискуссия, в 
ходе которой каждый из присут-
ствующих выразил свои коммен-
тарии к проекту. Подавляющее 
большинство предпринимателей 
отметили важность, своевремен-
ность и необходимость правово-
го регулирования этого вида де-
ятельности. Отмечалось также, 
что данный законопроект сможет 
защитить граждан Абхазии от 
непредсказуемых последствий в 
будущем и будет способствовать 
развитию экономики.

Последующая дискуссия про-
ходила в формате прямого диа-
лога представителей предпри-
нимательского сообщества с 
руководством Абхазии, депутата-
ми Парламенте и главами городов 
и районов Абхазии. По окончании 
встречи все участники едино-
гласно согласились с намерением 
Президента Аслана Бжания сде-
лать такого рода встречи регуляр-
ными.

На встрече присутствовали: 
Беслан Агрба, Эдгар Гвазава, 
Мусса Экзеков, Гарри Шония, 
Джумбер Ткебучава, Леварса Са-
кания, Беслан Шакая, Соломон 
Габлия, Беслан Барганджия, Ни-
колай Ачба, Георгий Ачба, Давид 
Пилия, Михаил и Дамир Сичи-
нава, Николай Ткебучава, Аста-
мур Гагулия, Вахтанг Голандзия, 
Амра Ануа, Людмила Лолуа, 
Омар Джинджолия.

Предлагаем вниманию читателей речь Президента РА А.Бжания 
на встрече с предпринимателями
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У ПУЛЬТА ЗЕНИТКИ – АРТУР

Артур Исаханян родился 6 
сентября 1969 года в Сухуме. 
Его отец, Сергей Авакович, 
строитель, служил в Советской 
Армии, работал прорабом в во-
инской части, находившейся в 
Абхазии. Именно здесь он встре-
тил свою судьбу, свою подругу 
жизни – Анжелу Леонидовну 
Вильчевскую.

Первенец в семье, Артур, был 
очень подвижным ребенком. Он 
рос в интернациональной семье, 
в обстановке любви и согласия, 
которую создавали родители и 
которая была характерна для 
Сухума того времени. Очень до-
брый, чуткий и отзывчивый, не 
по годам развитой, Артур был 
лидером среди сверстников, их 
вожаком.

Артур очень любил природу, 
горы, Гумисту и большую часть 
свободного времени проводил 
с друзьями детства и юности 
на любимой реке. Он любил ту-
ристические походы, в которые 
увлекал своих сверстников. Осо-
бый интерес у него вызывали 
исторические места, пещеры, 
вершины гор, особенно трудно-
доступные. Уже с малых лет у 
него проявляется характер, четко 
прорисовываются такие черты, 
как мужество, упорство, принци-
пиальность и честность.

А в 1986 году Артур оканчивает 
17-ю школу в Сухуме и поступил  
в Волгоградское высшее команд-
ное военно-строительное учили-
ще, в 1990 году получает диплом 
военного инженера-строителя. 
В годы учебы в училище он сво-
бодное время отдает спорту, ста-
новится мастером спорта СССР 
по альпинизму. Спорт помогает 
его самосовершенствованию, а 

строгая воинская дисциплина 
училища способствует оконча-
тельному становлению его ха-
рактера, выработке активности, 
принципиальности, требователь-
ности к себе и подчиненным.

В 1992 году Артур увольняет-
ся из рядов Советской Армии и 
возвращается на Родину, чтобы 
продолжить воинскую службу в 
Вооруженных силах Республики 
Абхазия. Он с первых же дней 
службы отдает себя делу постро-
ения Вооруженных сил Абхазии, 
стремится поставить доверенное 
ему подразделение на професси-
ональную основу, передать мо-
лодежи свои знания и опыт.

Осознав в 1989 году неизбеж-
ность нападения грузинской сто-
роны на Абхазию, он уже тогда 
определил свою позицию, уже 
тогда морально подготовил себя 
к тому, что будет защищать свою 
Родину от врага, защищать до 
конца, до полной победы. Со-
бытия 1989 года полностью 
раскрыли ему глаза на проис-
ходящее. Он сделал выбор раз и 
навсегда – стал одним из первых 
героев-защитников своей Роди-
ны – Абхазии. 

Первые дни войны... Враже-
ские танки, дальнобойные ору-
дия, установки «Град» и «Ура-
ган» наносят массированные 
удары по позициям народного 
ополчения на реке Гумисте. По-
зиции подвергаются и масси-
рованному ракетно-бомбовому 
удару с воздуха авиацией про-
тивника. 

Чем могут ответить абхазские 
ополченцы? Выстрелами из 
охотничьих ружей, нескольких 
карабинов и автоматов?

Единственная зенитная уста-
новка с необученным персо-
налом – надежда защитников 
рубежа. У пульта ее – Артур. 
Удивительно, но факт – в первые 

же дни войны именно эта уста-
новка, передвигаясь на КамАЗе, 
заставила постыдно убегать гру-
зинские танки и бронетранспор-
теры. Они боялись абхазскую 
зенитку, которая открыто выхо-
дила на позиции и наносила уда-
ры по врагу. 

Подбит вертолет, повреждены 
танки, бронетранспортеры, по-
тери в живой силе – все это на 
счету боевого расчета, на счету 
Артура и его друзей.

Враги знали его, боялись и 
охотились за ним. 

Артур погиб 21 августа 1992 
года. Погиб геройски в неравном 
бою с врагом.

Весть о его смерти мгновенно 
облетела Абхазию, и все, кто лю-
бил его, а таких было большин-
ство среди бойцов-ополченцев, с 
душевной болью восприняли это 
известие.

За мужество и героизм, про-
явленные при защите Отечества, 
звание Героя Абхазии указом 
Председателя Верховного Сове-
та Республики Абхазия Владис-
лава Ардзинба было присвоено 
капитану Артуру Сергеевичу 
Исаханяну посмертно.

ДИАЛОГ ПРЕЗИДЕНТА 
С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ 

их социально-экономического 
уровня.

При этом в скором времени 
необходимо выработать и утвер-
дить схемы территориального 
планирования по отраслевым 
приоритетам, создать градо-
строительную концепцию, при-
званную определить границы 
всех видов строительства для 
сохранения бесценной природы 
нашей страны.

Думаю, будет правильным 
провести конкурс на лучшую 
градостроительную концепцию, 
в т.ч. и архитектурного облика 
всех городов Абхазии и про-
грамм развития их территорий, 
по аналогии с Программой раз-
вития территории города Гагра 
как курортно-туристического 
центра на 2017–2035 годы. Даю 
такое поручение Правительству 
и главам районов. Надеюсь, ува-
жаемые предприниматели, вы 
окажете поддержку и помощь в 
этом плане городам и районам, 
в которых вы родились или про-
живаете.

Очевидно, что инвестицион-
ный климат во многом зависит 
от работы правоохранителей. В 
2021-2022 гг. нам удалось по-
высить уровень заработных 
плат сотрудникам МВД и СГБ в 
среднем на 75%. Материально-
техническому оснащению этих 
ведомств уделяется существен-
ное внимание.

За этот период для нужд Ми-
нистерства внутренних дел было 
приобретено более 100 единиц 

новых транспортных средств. За 
послевоенный период такого не 
было никогда. Несмотря на то 
что у правоохранителей все еще 
много проблем, в их работе по 
некоторым важным направлени-
ям обозначились положительные 
тенденции, и я думаю, вы с этим 
согласитесь.

Туристическая отрасль как ло-
комотив, другие вышеназванные 
направления – это основной путь 
развития экономики Абхазии. В 
связи с этим по моему поруче-
нию разработан Законопроект по 
регулированию правового стату-
са апартаментов. Именно апарта-
менты на сегодняшний день яв-
ляются одним из самых активно 
растущих сегментов туристиче-
ской индустрии.

Так, в Сочи число апартамен-
тов превысило отметку 10000 
единиц. 

В Дубае, одном из лидеров го-
родов по количеству сервисных 
апартаментов, соотношение со-
ставляет 1 к 3, то есть на каждые 
3 гостиничных номера прихо-
дится 1 апартамент.

Какие нормы заложены в за-
конопроекте, опубликованном на 
сайте Правительства? 

Первое – земельные участки 
остаются в собственности го-
сударства, второе – право соб-
ственности на апартамент не 
влечет за собой права получения 
гражданства либо вида на жи-
тельство. Собственник апарта-
мента не будет иметь возможно-

сти и права принимать участие 
в политической жизни Абхазии. 
Заложены механизмы, исключа-
ющие возможность приобрете-
ния апартаментов лицами, пред-
ставляющими угрозу для нашего 
государства.

Необходимо менять имидж 
страны из устоявшегося «Абха-
зия – место для летнего отдыха 
небогатого туриста» на «Абха-
зия – место для круглогодично-
го отдыха состоятельного тури-
ста».

Особенность апартаментов 
состоит еще и в том, что они за-
гружены в межсезонье, в осенне-
зимний период. 

Помимо существующих нало-
гов, планируется ввести новый 
налоговый сбор, который цели-
ком должен быть направлен на 
решение жилищных проблем на-
ших очередников. Это позволит 
в течение 10-15 лет полностью 
решить эту проблему и начать 
обеспечивать жильем молодые 
семьи.

Уважаемые друзья, уверен, что 
вы – целеустремленные, облада-
ющие знаниями и опытом пред-
приниматели, увидите масштаб 
и сложность стоящих перед 
нами задач и мобилизуете все 
свои силы и возможности для 
оперативного их решения. Се-
годня как никогда Родине нужно 
ваше инновационное мышле-
ние, ваши передовые подходы и 
ваша способность побеждать в 
самых сложных условиях. Мы с 
вами должны вывести Абхазию 
на путь динамичного развития и 
процветания. Благодарю за вни-
мание.

Ушла из жизни выдающий-
ся вирусолог, ученая, внесшая 
большой вклад в развитие абхаз-
ской, советской и современной 
мировой науки, Зинаида Всево-
лодовна Шевцова. 

З. В. Шевцова – академик Ака-
демии наук Абхазии, академик 
Российской академии естествен-
ных наук, заслуженный деятель 
науки Республики Абхазия, ка-
валер ордена «Ахьдз-Апша» III 
степени.

Доктор медицинских наук 
РАН, профессор З. В. Шевцова 
много лет руководила лаборато-
рией иммунологии и вирусоло-
гии НИИЭПиТ АНА. Она – ав-
тор 180 научных трудов, часть 
из которых опубликована в со-
авторстве с академиками Б. А. 
Лапиным, М. П. Чумаковым, П. 
Г. Сергиевым, В. М. Ждановым, 
М.К. Ворошиловой, а также с из-
вестными американскими и гер-
манскими вирусологами.

Перу ученой принадлежит гла-
ва «Моделирование вирусных 
инфекций человека на обезья-
нах» в монографии «Воспроиз-
ведение заболеваний человека 
на обезьянах», изданной в 2017 
году под руководством академи-
ка РАН Б.А. Лапина.

Зинаида Всеволодовна Шев-
цова родилась в 1929 году в Су-
хуме, в семье интеллигентов. 
Окончив с золотой медалью Су-
хумскую четвертую женскую 
школу, поступила во 2-й Мо-
сковский государственный ме-
дицинский институт им. И. В. 
Сталина (впоследствии инсти-
тут был переименован и по сей 
день носит имя Н.И. Пирогова). 
Стать врачом-исследователем 
З.В. Шевцова решила с детства, 
с тех пор  как начала зачитывать-
ся историями из жизни микро-
биологов. На первом курсе З. В. 
Шевцова стала активно работать 
в научном студенческом обще-
стве и проявила склонность к на-
учной работе. 

По окончании института в 
1953 году она была рекомендова-
на в аспирантуру при Институте 
эпидемиологии и микробио-
логии им. Н.Ф. Гамалеи АМН 
СССР по специальности «Меди-
цинская микробиология». В 1961 
году З.В. Шевцова защитила кан-
дидатскую диссертацию на тему 
«Влияние облучения рентгенов-
скими лучами на иммуногенез 
и напряженность иммунитета 
животных, иммунизированных 
живой бруцеллезной вакциной» 
и по решению президиума АМН 
СССР была направлена в НИИЭ-
ПиТ АМН СССР, в свой родной 
город Сухум.

По счастливому совпадению, 
в это время в Москву приехал 
директор ИЭПиТ АМН СССР 
Борис Аркадьевич Лапин. Он 
подбирал кадры для новой ин-
ститутской лаборатории, в ко-
торой для вирусолога предпо-
лагалась большая и интересная 
работа.

З. В. Шевцову без преуве-
личения можно считать ос-
новоположником нового для 
отечественной приматологии 
направления – изучения вирус-
ной патологии обезьян в срав-
нительном аспекте с аналогич-
ными инфекциями человека. Ей 
принадлежит заслуга в созда-
нии лаборатории вирусных ин-
фекций. Под руководством З.В. 
Шевцовой впервые были описа-
ны такие спонтанные вирусные 
инфекции обезьян, как геморра-
гическая лихорадка, гепатит А, 
коронавирусная инфекция, эн-

цефаломиокардит. Выделенные 
штаммы вирусов охарактеризо-
ваны и сданы в Государственную 
коллекцию вирусов Министер-
ства здравоохранения СССР при 
НИИ вирусологии им. Д. И. Ива-
новского. Установлено сходство 
этих инфекций с одноименными 
заболеваниями человека и раз-
работаны их экспериментальные 
модели на обезьянах.

Особенно следует выделить 
работу З. В. Шевцовой по изуче-
нию этиологии неизвестной ра-
нее вирусной инфекции – гемор-
рагической лихорадки обезьян. 
Большое исследование заверши-
лось открытием нового вируса, 
разработкой экспериментальной 
модели, на которой были изуче-
ны патогенетические механиз-
мы, общие для геморрагических 
лихорадок человека.

Результаты этой работы обоб-
щены в докторской диссерта-
ции ученой «Геморрагическая 
лихорадка обезьян (этиология, 
клинико-морфологические осо-
бенности, патогенез)», которую 
она защитила в Москве в 1974 
году.

Оригинальные исследования 
были проведены З.В. Шевцо-
вой и в области онковирусоло-
гии.

Наиболее значимыми достиже-
ниями З.В. Шевцовой являются 
следующие:

• разработка новой экспери-
ментальной модели гепатита А 
на макаках-резусах с помощью 
оригинального штамма вируса 
гепатита А (ВГА-Ч-3), выделен-
ного от больного человека. Мо-
дель не менее адекватна этой 
инфекции человека, чем предше-
ствующие аналоги на шимпанзе 
и мармозетках, но более доступ-
на и экономически выгодна. (За 
эту разработку З.В. Шевцова 
получила авторское свидетель-
ство.)

• совместно с коллегами из 
ФРГ З.В. Шевцова проводила 
на этой модели испытания про-
тективных свойств инактивиро-
ванной культуральной вакцины 
против гепатита А. В результате 
исследований, совместных с кол-
легами из США, З.В. Шевцова 
получила от павиана гамадрила 
с лимфомой клеточной линии, 
продуцирующей не описанный 
ранее Эпштейна–Баррподобный 
вирус герпеса павианов (ГВП), 
обладающий трансформирую-
щей активностью;

• в результате исследований 
ученой удалось охарактеризо-
вать иммунный статус макак и 
павианов в возрастном и видо-
вом аспекте;

Разработана модель коклюш-
ной инфекции на макаках, на 
которой проводится из-
учение иммунобиологи-
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ческих и протективных 
свойств генетически 
аттенуированных штам-

мов Bordetella pertussis (совмест-
но с сотрудниками НИИЭМ им 
Н.Ф. Гамалеи).

Вирус под названием «Су-
хум-64», классифицированный 
Международным комитетом по 
таксономии и классификации 
вирусов, хранится и в Банке ви-
русов США.

Хотя в научном мире принято 
давать открытиям, в том числе 
и открытым вирусам, имена ав-
торов, природная скромность не 
позволила Зинаиде Всеволодов-
не назвать выделенный вирус 
собственным именем «Шевцова» 
и она предложила назвать его в 
честь родного города – «Сухум». 
В группу геморрагических лихо-
радок (ГЛ) человека (человек по-
гибает от кровоизлияний во всем 
организме) включено 16 само-
стоятельных заболеваний. Одни 
известны давно: желтая лихорад-
ка, лихорадки Денге, Крымская, 
но есть и обнаруженные недав-
но, во второй половине XX века 
– Эбола, Марбург, Ласса, Мачу-
по... профилактики отсутствуют. 
Еще в 70-е годы прошлого сто-
летия была опубликована статья 
«Экспериментальная геморраги-
ческая лихорадка обезьян – мо-
дель геморрагических лихорадок 
человека», в которой ее авторы – 
З. В. Шевцова и академики РАН 
Б. А. Лапин и М. П. Чумаков уже 
тогда предлагали использовать 
экспериментальную лихорадку 
макак в качестве модели лихо-
радки человека.

В то время предложение оста-
лось без внимания. И вот спу-
стя полвека, после появления 
вирусов Эбола, Ласса и других 
возник острый интерес к исполь-
зованию модели, полученной на 
макаках с помощью вируса «Су-
хум-64».

Именно на такой эксперимен-
тальной модели (с другими ви-
русами запрещено работать в 
лабораториях – опасно для жиз-
ни сотрудников) возможно моде-
лирование заболевания и испы-
тание терапевтических средств 
эффективного лечения геморра-
гических лихорадок человека. 
Актуальность этой проблемы об-
условлена еще и тем, что возбу-
дители этих лихорадок внесены 
в список биотеррористических 
агентов.

З. В. Шевцова и ее работы из-
вестны во всем мире. 

Она неоднократно представля-
ла советскую и абхазскую науку 
на международных конферен-
циях и симпозиумах, выезжала 
для совместных исследований 
в страны Европы (Венгрия, Че-
хословакия, ФРГ), дважды – в 
США.

Научно-исследовательскую 
работу З.В. Шевцова на про-
тяжении полувека совмещала с 
преподавательской – на базовой 
кафедре экспериментальной 
биологии и медицины Абхазско-
го государственного универси-
тета. Из 50 лет работы 30 З. В. 
Шевцова заведовала этой кафе-
дрой. В помощь студентам ме-
дико-биологического профиля 
ею были изданы учебные посо-
бия «Вирусология» и «Иммуно-
логия».

Ученики Зинаиды Всеволо-
довны Шевцовой – успешные 
ученые, кандидаты наук, они 
востребованы и достойно рабо-
тают как в Республике Абхазия, 
так и в научных и медицинских 
учреждениях России, ближнего 
и дальнего зарубежья.

З. В. Шевцова навсегда оста-
нется в памяти всех, кто ее знал, 
а имя ее – в истории мировой на-
уки.

Группа товарищей

В результате длительной и 
кропотливой деятельности гру-
зинских политиков и историков 
20-го века в общественном созна-
нии многих людей, как в самой 
Грузии, так и за её пределами, ут-
вердилось мнение, что 12-й век 
в истории Грузии был золотым 
веком. Считается, что в 12-м веке 
грузинское царство было на пике 
расцвета. И прежде всего этот 
век связывается с именами двух 
царей: Давида-строителя и осо-
бенно царицы Тамар.

Так ли это? Было ли в Средние 
века у грузин царство, о котором 
они так высоко отзываются?

В последнее время в абхазском 
обществе все больше и боль-
ше распространяется мнение, 
что и вышеназванные, и другие 
цари из рода Багратидов вовсе 
не были царями Грузии, а были 
абхазскими. Об этом уже пишут 
и некоторые абхазские истори-
ки: Валерий Кварчия, Игорь Ма-
рухба и Наала Касландзия. Осо-
бенно в этом плане выделяются 
исторические материалы, опу-
бликованные благодаря неустан-
ной работе Дениса Чачхалия.

На мой взгляд, для утвержде-
ния факта, что Багратиды – от 
царя Баграта II и до последне-
го царя Давида Нарина – были 
абхазскими царями, а вовсе не 
грузинскими, очень интерес-
ной является история, связанная 
с грузинской народной песней 
«Цаикванес Тамар-кали Апхазет-
ши». Песня повествует, как цари-
цу Тамар увезли в Абхазию.

Великая царица

 В далекие шестидесятые годы 
ХХ века я по радио слышал эту 
грузинскую народную песню, но 
и тогда, и после у меня не воз-
никло особого интереса, хотя 
воображение будоражила загад-
ка, почему грузинскую царицу 
вдруг увезли в Абхазию. По ут-
верждениям грузинских исто-
риков, Грузия 12-го века и на-
чала 13-го века была цветущим 
сильным государством, которо-
му подчинялся весь Кавказ. Но 

вот умирает самая любимая всей 
Грузией великая царица, и её, со-
гласно народной песне, почему-
то увозят в Абхазию. При этом, 
что удивительно, «великие гру-
зинские государственные мужи» 
– князья, дворяне, военные и 
подданные великой царицы со-
вершенно спокойно этот факт 
воспринимают. Они не сопро-
тивляются, не требуют похоро-
нить царицу у себя в Тбилиси, 
где она родилась, жила и благо-
получно правила страной почти 
30 лет. Только народная песня с 
грустью констатирует этот факт. 
Во всяком случае, эта песня не 
выразила никакого протеста, она 
просто констатирует сожаление 
о смерти.

Согласно этой великолепной 
народной песне царицу Тамар 
увезли в Абхазию и похорони-

ли на ее территории. Наши со-
временники – все, кто слышал 
об этой легенде, думали и ото-
ждествляли место захоронения 
именно с современной террито-
рией Абхазии. Но мы твердо зна-
ем, что многие абхазские цари 
похоронены именно в Кутаиси, 
во второй древней столице Аб-
хазского царства. Более трехсот 
лет абхазские цари, начиная с 
Леона II, который перевел свою 
столицу из Анакопии в Кутаис, 

жили там без каких-либо слож-
ностей, пока Великий Давид 
Багратид не перенес столицу во 
вновь завоеванный Карт – бу-
дущий Тбилиси. Это произо-
шло после жестокой расправы 
с жителями города ровно 900 
лет назад, в 1122 году. Это была 
уже третья столица Абхазского 
царства. Сегодня нам приходит-
ся гадать и сожалеть, почему и 
зачем понадобилось Давиду I 
переносить столицу на террито-
рию, заселенную чужими наро-
дами, что через столетия приве-
ло к утрате абхазского языка. Но 
таковы были времена, надо было 
расширять территорию и увели-
чивать население страны, чтобы 
противостоять многочисленным 
завоевателям.

Мы сегодня знаем, что не все 
абхазские цари похоронены в Ку-

таисе. Великий абхазский царь 
Георгий II похоронен в им самим 
построенном храме в Мартвили, 
рядом с ним – могила Баграта III 
– Багратида, видимо, чтобы под-
черкнуть его близость с великим 
прапрадедом. Здесь необходи-
мо заметить, что во времена его 
царствования было закончено 
строительство самого крупного 
храма того времени – Светицхо-
вели в Мцхетах, но его хоронят 
в Мартвили. Баграт II тоже по-
хоронен в храме, построенном 
им самим, в Бедия. Так же по-
хоронили Леона III в им самим 
построенном храме в Моквах. 
Всех царей хоронили на терри-
тории Абхазии того времени, и 
в основном в Кутаиси (Гугути-
Гелати), но никого из монархов 
не похоронили в третьей столице 
государства, в Тбилиси. Почему? 
Ведь там на протяжении более 
ста лет царствовали, начиная с 
самого Давида I, еще пять царей. 
Все они похоронены в Кутаисе,  
несмотря на то что тела прихо-
дилось перевозить через трудно-
проходимые горы. Не хоронили 
там именно потому, что прекрас-
но знали, что, являясь частью 
территории государства, земля 
это не абхазская, а по всем абхаз-
ским традициям абхаз должен 
быть похоронен на своей земле, 
на родине. Об этом и поется в 
известной грузинской народной 
песне «Цаикванес Тамар-кали 
Апхазетши».
(Окончание в следующем номере)

Юрий КВИЦИНИА

В целях формирования своих пенсионных прав граждане РФ впра-
ве самостоятельно уплачивать страховые взносы в Пенсионный фонд 
Российской Федерации.

Кто может вступить: 
Граждане РФ, достигшие 16-летнего возраста, проживающие 

на территории Республики Абхазия (работающие/ неработаю-
щие), в т.ч. имеющие постоянную или временную регистрацию по 
месту жительства (месту пребывания) в РФ;

Необходимые документы и требования:
• Паспорт гражданина РФ
• Документы, подтверждающие факт работы (при наличии)
• Страховой номер индивидуального лицевого счета (СНИЛС) (при 

отсутствии СНИЛС оформляется в территориальном органе ПФР при 
обращении по данному вопросу).

Физические лица в целях уплаты страховых взносов за другое не-
работающее физическое лицо;

Плательщик, постоянно или временно проживающий на террито-
рии РФ, осуществляющий уплату за другое физическое лицо, подает 
заявление в ПФ и документы:

• Паспорт гражданина РФ – плательщика страховых взносов
• Страховой номер индивидуального лицевого счета (СНИЛС) – 

плательщика страховых взносов и застрахованного лица (т.е. за кого 
осуществляется уплата), при отсутствии СНИЛСа его оформление 
производится в день обращения в территориальный орган ПФР.

Период страхового стажа, подлежащего зачету в страховой стаж, 
исчисляется со дня подачи заявления в ПФР об уплате добровольных 
страховых взносов (ДСВ).

Так, в 2022 году для зачета 1 года работы (12 месяцев), необходи-
мых для назначения страховой пенсии, сумма минимального страхо-
вого взноса составляет 36 669,60 руб. (или 3055,8 руб. в месяц), что 
позволит увеличить индивидуальный пенсионный коэффициент на 
1,065 балла.

11ри уплате в 2022 г. максимального страхового взноса в размере 
293 356,80 руб. (или 24 446,4 руб. в месяц) гражданин получит 8,520 
баллов.

Вступив в добровольные правоотношения по обязательному пенси-
онному страхованию в ПФ РФ и осуществляя уплату страховых взно-
сов на пенсионное обеспечение по законодательству РФ от 98 руб. в 
день (в 2022 г.), вы приобретаете возможность начать формировать 
свои пенсионные права для различного вида страховых пенсий.

Периоды уплаты добровольных страховых взносов приравнены к 
трудовой деятельности на территории Российской Федерации, учи-
тываемой при назначении пенсий по Федеральному закону «О стра-
ховых пенсиях» № 400-ФЗ от 28.12.2013 г.

Периоды уплаты гражданами добровольных страховых взносов 
засчитываются в их страховой стаж при условии, если сумма упла-
ченных страховых взносов равна минимальному размеру страхового 
взноса по обязательному пенсионному страхованию за соответствую-
щий период. Увеличить страховой стаж за счет добровольных страхо-
вых взносов, требуемый для назначения страховой пенсии, можно до 
7 лет 6 мес. (не более), а индивидуальный коэффициент – от 7 баллов 
и выше (в зависимости от фактически уплаченных сумм по ДСВ). 

Уплата (доплата) добровольных страховых взносов за прошлое вре-
мя законодательством РФ не предусмотрена.

Оплату можно совершить как единовременно, так и частями. Об-
ращаем внимание: комиссия, взимаемая банками за услуги перевода, 
не включается в размер уплачиваемого страхового взноса в ПФР.

В 2023 году и в последующие годы минимальная и максимальная 

суммы дополнительных страховых взносов будут откорректированы, 
так как их величина зависит от таких показателей, как минимальный 
размер оплаты груда и тариф страховых взносов в РФ (на основании 
Федерального закона РФ и Налогового кодекса РФ).

Страховые взносы вносятся в индивидуальный лицевой счет еже-
годно – до 1 марта, следующего за истекшим календарным годом, 
либо в течение 5 рабочих дней с момента подачи заявления о прекра-
щении правоотношений.

За получением более подробной информации – реквизитов, 
периода, сроков и суммы для уплаты добровольных страховых 
взносов – необходимо обращаться к специалистам Пенсионного 
фонда Российской Федерации, работающим в консультационных 
пунктах ПФР на территории Республики Абхазия.

Реквизиты также размещены на сайте pfr.gov.ru в разделе «Само-
занятым», далее «Добровольное вступление в правоотношение по 
ОПС» – «Как осуществить уплату страховых взносов лицам, добро-
вольно вступившим в правоотношения по ОПС?» – перейти по ссыл-
ке в электронный сервис.

Обращаем внимание всех граждан Российской Федерации, что в 
соответствии с действующим законодательством Российской Федера-
ции периоды работы за границей после 01.01.1991 года учитываются 
по законодательству РФ только при условии уплаты страховых взно-
сов в Пенсионный фонд Российской Федерации. Данная норма соот-
ветствует пункту 2 ст. 11 Закона «О страховых пенсия в Российской 
Федерации» № 400-ФЗ от 28.12,2013 г. и пункту 1 ст. 2 Соглашения 
между Российской Федерацией и Республикой Абхазией «О пенсион-
ном обеспечении граждан РФ, постоянно проживающих на террито-
рии Республики Абхазия» от 14.04.2015 г.

ПАМЯТКА
о добровольном вступлении в правоотношения по обязательному пенсионному 

страхованию для граждан РФ, постоянно проживающих в Республике Абхазия

ГРАЖДАНАМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ,
ПОСТОЯННО (ПРЕИМУЩЕСТВЕННО) 
ПРОЖИВАЮЩИМ НА ТЕРРИТОРИИ 

РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ
Граждане Российской Федерации, постоянно (преимуществен-

но) проживающие в Республике Абхазия, обязаны сообщать о на-
личии регистрации по месту жительства (пребывание) в Россий-
ской Федерации в соответствии со статьей 26 Федерального закона 
от 28.12.2013г. №400-ФЗ «О страховых пенсиях», которой закреплена 
обязанность пенсионера извещать орган, осуществляющий пенси-
онное обеспечение, о наступлении обстоятельств, влекущих за собой 
изменение размера пенсии или прекращение ее выплаты, в том числе 
об изменении места жительства, не позднее следующего рабочего дня 
после наступления соответствующих обстоятельств.

Подробную информацию можно получить в консультационных 
пунктах Пенсионного фона Российской Федерации, расположенных 
в Республике Абхазия:

г. Сухум, ул. Званба, д.9 (каб. №107);
г. Гагра, ул. В.Г. Ардзинба, д. 205 (каб. №6);
г. Гудаута, ул. Махаджиров, д. 9 (каб. №3);
г. Очамчыра, ул. Б. Щинкуба, д. 63 (каб. №1);
г. Ткуарчал, ул. Нартов, д. 16 (каб. №1).

Государственное учреждение – Отделение Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Краснодарскому краю 
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В эпицентре землетрясения 
в Турции уцелел город

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Специальности – в соответствии 
с современными требованиями  

 9–12 февраля 2023 г. в сто-
лице Республики Беларусь 
состоялся международный 
турнир по самбо «На призы 
Президента Республики Бе-
ларусь», в котором в составе 
российской команды при-
няли участие представители 
Управления по делам моло-
дежи и спорта Администра-
ции г. Сухума Саид Адлейба 
и Инал Гаделия. Спортсме-
ны завоевали первые места. 

В конце февраля  2023 
г. С.Адлейба и И. Гаделия 
примут участие в чемпиона-
те России по самбо в г. Пер-
ми, по результатам которого 
состоится отбор спортсме-
нов на чемпионаты мира и 
Европы по самбо.

Саид Адлейба и Инал Гаделия являются воспитанниками тренера 
Управления по делам молодежи и спорта Администрации г. Сухума 
Андрея Погосова. 

Управление по делам молодежи и спорта 
Администрации г. Сухума

СПОРТ

В турецкой провинции Хатай, 
которая оказалась одной из са-
мых пострадавших от землетря-
сений на юго-востоке Турции, 
обнаружен город, в котором не 
обрушилось ни одно здание. Об 
этом турецкому телеканалу ТВ5 
рассказал мэр города Эрзинь 
Оккеш Эльмасоглу, передает 
Tengrinews.kz.

По словам мэра, Эрзинь с на-
селением 42 тысячи человек не 
только уцелел, но и избежал че-
ловеческих жертв. Ни один мест-
ный житель в результате земле-
трясений не погиб.

«У нас не было ни человече-
ских жертв, ни травм, ни обру-
шений», – сказал Эльмасоглу.

При этом находящиеся побли-
зости города Османие (в 20 ки-
лометрах севернее), Хатай (110 
километров южнее) и другие се-
рьезно пострадали от природной 
стихии.

Градоначальник объяснил дан-
ный феномен тем, что он реши-
тельно запрещал любые наруше-
ния стандартов строительства. 
Эльмасоглу подчеркнул, что он 
не разрешал строить без лицен-
зии даже своим родственникам, 
а строительные нормы в воздви-

гаемых зданиях детально про-
веряются. Строители и жители 
города ругали его за эту непри-
миримость, но 44-летний мэр не 
уступил давлению.

«У меня есть четкие представ-
ления в этом вопросе – никакого 
незаконного строительства. Раз-
умеется, люди всегда находят 
способ строить без разрешения 
и надзора. Но даже если невоз-
можно предотвратить это на 100 
процентов, можно сократить раз-
мах. Я не пошел на компромисс, 
и это стоило мне ссоры со мно-
жеством людей. Зато моя совесть 
чиста», – сказал Эльмасоглу.

По данным Cumhuriyet, насе-
ление Эрзина составляет 35 137 
человек, а вместе с жителями 
близлежащих сел – 41 700 чело-
век (по данным всеобщей пере-
писи 2019 года). 

Оккеш Эльмасоглу был из-
бран мэром города от Народ-
но-республиканской партии на 
местных выборах 31 марта 2019 
года. Эльмасоглу родился и вы-
рос в Эрзине. После окончания 
университета и службы в армии 
он вернулся в родной город, где 
и дослужился до должности 
мэра.

МЧС Абхазии открыло пункт сбора 
гуманитарной помощи для пострадавших 

от землетрясения в Турции и Сирии

По поручению руководства страны МЧС Республики 
Абхазия сообщает об открытии пункта сбора гумани-
тарной помощи пострадавшим в результате земле-
трясения в Турции и Сирии.

По уточненной информации из зоны стихийного 
бедствия, в числе приоритетных предметов первой 
необходимости значатся: электрогенераторы, теплые 
вещи, одеяла, палатки, спальные мешки, бутилиро-
ванная вода, нескоропортящиеся продукты питания, 
крупы, рыбные или говяжьи консервы (исключить 
свиные консервы), средства личной гигиены. 

Пункт сбора гуманитарной помощи располагается в 
головном офисе МЧС РА по адресу: город Сухум, ул. 
Конфедератов, 12 (район морского порта). 

Контактные телефоны: 226 -30-49 (круглосуточно), 
733-45-22 (до 22 часов).

РЕШЕНИЕ №1
Единственного учредителя Общества с ограниченной ответственностью 

«Репруа и КО» 
г. Очамчыра                                                                                   15 декабря 2022г.

Гражданин Республики Абхазия Амичба 
Саид Александрович, являясь единственным 
участником ООО «Репруа и КО» (далее – Об-
щество), действуя на основании и в соответ-
ствии с Гражданским кодексом Республики 
Абхазия, Законом РА «Об обществах с огра-
ниченной ответственностью» и другими зако-
нодательными актами, настоящим принимает 
следующие решения:

1. Уменьшить уставный капитал Общества 
с 76 303 000 (семьдесят шесть миллионов 
триста три  тысячи) рублей до 35 795 476 
(тридцать пять миллионов семьсот девяно-
сто пять тысяч четыреста  семьдесят шесть) 
рублей путем уменьшения номинальной сто-
имости доли участника Общества, без изме-
нения размера его доли в уставном капитале 

в соответствии со ст. 22 Закона РА «Об обще-
ствах с ограниченной ответственностью» от 
29.11.2012 N3231-C-V.

2. Опубликовать объявление в газете «Ре-
спублика Абхазия» об уменьшении уставного 
капитала Общества в соответствии с действу-
ющим законодательством РА.

3. В связи с уменьшением уставного капита-
ла Общества утвердить текст изменений, вно-
симых в действующую редакцию устава Обще-
ства.

4. Поручить генеральному директору Обще-
ства Амичба С.А. обратиться в Министерство 
юстиции Республики Абхазия с заявлением 
о государственной регистрации изменений, 
вносимых в учредительные документы Обще-
ства.

– Какое направление яв-
ляется самым востребо-
ванным среди абитуриен-
тов?

– Все направления хороши, 
но больше всего к нам идут 
на такие специальности, как 
абхазский язык и литерату-
ра, английский язык и жур-
налистика. Наши студенты 
успешно работают препода-
вателями английского языка 
в школах, колледжах, вузах, а 
также переводчиками  в раз-
личных структурах нашего го-
сударства.  В эпоху интернета 
и информационных техноло-
гий журналистика тоже явля-
ется актуальной и востребо-
ванной специальностью. Что 
касается абхазского языка и 
литературы, как я уже гово-
рил, мы большое внимание 
уделяем этому направлению, 
поэтому у многих молодых 
людей возникает желание за-
ниматься совершенствовани-
ем абхазского языка и сохра-
нением нашей культуры.

– Какие новые направле-
ния были введены на фа-
культете?

– Факультет вводит направ-
ления в соответствии с со-
временными требованиями 
государства. Это и «Теория 
перевода и межкультурная 
коммуникация»,  и «Редак-
тор СМИ». Теория перевода 
необходима для того, что-
бы делопроизводство вести 
на абхазском языке. В таких 
специалистах сегодня остро 
нуждаются во многих струк-
турах нашего государства.  
Делопроизводство должно 
вестись как на русском, так и 
на абхазском языке. На кафе-
дре журналистики новая спе-
циальность «Редактор СМИ» 
была введена для того, чтобы 
наш факультет мог готовить 
специалистов, которые будут 
заниматься редактированием 

газет, журналов, альманахов, 
а также новостных и темати-
ческих материалов для ре-
дакций радио и телевидения. 
Таких кадров сегодня в респу-
блике остро не хватает. Мы 
также планируем ввести на 
кафедре журналистики новую 
специальность «Операторское 
дело», чтобы мы могли выпу-
скать специалистов и по этому 
направлению. Для подготовки 
кадров будут привлечены  как 
местные преподаватели, так 
и российские.  Нами также 
были открыты лингафонные 
кабинеты, где изучают абхаз-
ский и иностранный языки.  В 
дальнейшем мы планируем 
открыть второй лингафон-
ный кабинет, где студенты 
будут заниматься переводами 
абхазского, русского и ино-
странного текстов. Несколь-
ко лет назад был открыт и 
кабинет студенческого акти-
ва филфака, где собираются 
студенты для обсуждения на-
сущных проблем факультета 
и планов на будущее. Говоря 
о дальнейших перспективах, 
хотелось бы отметить, что 
есть заинтересованность в 
изучении нашими студентами 
китайского языка.  Для этих 
целей наш факультет предус-
матривает вакансию для пре-
подавателя.

– После завершения вуза 
работают ли студенты по 
специальности, и есть ли 
у вас взаимосвязь со шко-
лами, отслеживаете ли вы 
трудоустройство выпуск-
ников?

– К нам ежегодно приез-
жают председатели роно и 
гороно, и мы сообща занима-
емся их распределением.  Мы 
также имеем взаимосвязь с 
нашими школами, направля-
ем в них лучших студентов, 
которых мы освобождаем от 

ежедневных занятий в вузе, 
чтобы они работали в школе. 
Мы не распределяем лишь тех 
выпускников, которые учи-
лись на платной основе.

– С какими трудностями 
вы сталкиваетесь в про-
цессе обучения студен-
тов?

– Пандемия коронавирусной 
инфекции внесла коррективы 
во все сферы нашей жизни.  
Несмотря на то что наш фа-
культет не прекращал заня-
тий в онлайн-режиме, вся эта 
ситуация негативно сказалась 
на дисциплине студентов. 
Проблема заключается и в 
систематических опозданиях 
студентов, приезжающих из 
районов.  У нас есть студен-
ческое общежитие, которое 
соответствует всем современ-
ным требованиям, однако не 
все хотят оставаться здесь, 
и  продолжают ездить. Я как 
декан филологического фа-
культета АГУ стал проводить 
родительские собрания для 
того, чтобы родители наших 
студентов были в курсе успе-
ваемости своих детей.

– Батал Антипович, спа-
сибо за интервью. Ваши 
пожелания работникам и 
студентам факультета?

– Желаю всем в первую оче-
редь здоровья. За прошедшие 
2–3 года мы потеряли многих 
сотрудников университета. 
Их многолетний опыт пере-
давался подрастающему по-
колению. Для нашего вуза эти 
потери невосполнимы.  Ещё 
раз желаю  студентам и все-
му профессорско-преподава-
тельскому составу факультета 
крепкого здоровья, а всего 
остального мы добьёмся об-
щими усилиями.

Аида СМЫР, 
корреспондент отдела 

информации и медиакомму-
никации АГУ


